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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a reunión sobre la financiación 

del metro de Sevilla celebrada 

ayer en el Ministerio de Trans-

portes y Movilidad era la últi-

ma pieza que quedaba para atar la par-

ticipación del Estado en la construc-

ción de la línea 3 y empezar a licitar 

este año. La consejera de Fomento, Ma-

rifrán Carazo, y el alcalde, Antonio Mu-

ñoz, volvieron de Madrid sin un acuer-

do concreto, pero con buen sabor de 

boca, como admitieron durante la com-

parecencia posterior.  

Tanto el tono de la reunión como la 

manera en la que se desarrolló, con la 

presencia los equipos técnicos y jurí-

dicos de ambas administraciones, ha 

generado un clima de confianza en tor-

no a este proyecto, aunque no se haya 

definido aún qué porcentaje asumirá 

cada departamento. Lo que sí se anun-

ció fue la creación de una mesa de tra-

bajo, precisamente, para acordar eso 

y para darle forma al convenio que ten-

drá como base el modelo de 2005 que 

se redactó para la construcción de la 

línea 1. El encuentro sirvió también 

para que la titular del Ministerio co-

nozca de primera mano el diseño de la 

línea 3 y confirme su intención de co-
laborar en la construcción. 

Raquel Sánchez reconoció que «era 

una reunión muy esperada» porque 

está entre manos un proyecto «muy 

interesante y fundamental para Sevi-

lla». «Y por supuesto que el Ministe-

rio lo va a apoyar», dijo, utilizando las 

mismas palabras de su compañera 

María Jesús Montero, que se adelan-

tó hace dos semanas ofreciendo esa 

garantía de colaboración, aunque nin-

guna ha dicho hasta dónde llegará el 

compromiso. 

«Hoy hemos conocido las distintas 

propuestas sobre el modelo de finan-

ciación y de explotación y en ese sen-

tido, evidemente, hemos mostrado el 

apoyo de este Ministerio. Nos hemos 

emplazado a la semana que viene para 

reunirnos y constituir el grupo de trab

ajo que analizará al detalle esas alter-

nativas y ver cómo hacemos posible 

que este proyecto vea la luz», dijo la 

ministra.  

Por su parte, la consejera aseguró 

que todo su departamento «se va a im-

plicar y va a dar agilidad a esas reu-

niones», aclarando que «a partir de 

ahora el Ministerio analizará en pro-
fundidad el proyecto y las soluciones 

de financiación que hemos propues-

to». Lejos de sentirse decepcionada 

por esa falta de concreción, conside-

ró que «es el momento de felicitarnos, 

porque hoy avanzamos para iniciar la 

construcción del tramo norte». 

La consejera recalcó que «este es un 

proyecto en el que hemos trabajado 

desde el primer minuto para conse-

guir una aspiración, la de una ciudad 

que espera que se complete su red de 

metro. Una ciudad como Sevilla que 

tiene que crecer, ver favorecida su mo-

vilidad y la ampliación del metro jue-

ga un papel esencial en ese objetivo». 

La responsable andaluza de Fomento 

puso sobre la mesa el acuerdo firma-

do en 2005 para la línea 1, el documen-

to que tiene como modelo para esta 

nueva colaboración y en base a ello se-

ñaló que «debe de ser la guía para la 

futura financiación». 

Tanto es así que uno de los escena-

rios que plantea la Consejería es que el 

Estado asuma el 50% del coste, –que es 

una proporción similar a la de hace 17 

años–, otro 25% se cubra con fondos eu-

ropeos y propios del Gobierno andaluz 

y el 25% restante con la entrada de la fi-

nanciación público-privada. Esa es una 

de las claves de este proyecto, pero hay 

que darle un encaje legal, porque la ac-

tual Ley de Desindexación, que regula 

el margen de beneficio de las empresas 

cuando participan en el pago de una 
obra pública, complica esa vía.  

Otra de las propuestas es que la mi-

tad de los 1.045 millones en los que se 

ha presupuestado el tramo norte se 

cubra con dinero público tanto de la 

Junta como del Estado y la otra mitad 

con capital privado mediante conce-

siones de explotación como ocurre ac-

tualmente con la única línea que hay 

en funcionamiento.  

Tras el encuentro Carazo agradeció 

la participación activa del alcalde, va-
lorando su implicación no sólo en esta 

reclamación de financiación, sino en 

la planificación para la ejecución del 

tramo que comunicará Pino Montano 

con el Prado. La consejera destacó que 

se trata de «un proyecto solvente, se-

rio desde lo técnico y justificado so-

cialmente», que tiene un coste de más 

de mil millones de euros, una de las 

mayores inversiones que se desarro-

llarán en Andalucía en los próximos 

años. 

Justo después el regidor mostró su 

satisfacción por el «clima de entendi-

miento y diálogo» que percibió en la 

reunión y valoró que esta cita haya ser-

vido para la toma de contacto entre 

los equipos técnicos de las dos admi-

nistraciones. «Ahora se tienen que po-

El Estado certifica el 
apoyo al metro para 
licitarlo este año 
∑ Las tres administraciones acuerdan 

crear un grupo de trabajo para 
redactar el convenio de colaboración   

∑ La Junta plantea a la ministra varias 
opciones, entre ellas el pago del 50% 
del coste y financiación privada  

La ministra de Transportes, Raquel Sánchez,    

La primera reunión para sacar 
adelante la financiación del 
tramo norte de la línea 3 se 
resolvió en un clima de entendi-
miento, lo que aprovechó el 
alcalde, Antonio Muñoz, para 
pedir a ambas administraciones 
que no lo vean como un objetivo 
único, sino como el inicio de un 
compromiso mucho más amplio. 
Durante el encuentro incidió en 
que la ampliación de la red de 

metro, que consideró «una 
infraestructura imprescindible 
para la capital de Andalucía y 
cuarta ciudad de España, debe 
desarrollarse en un marco de 
continuidad, de forma que no se 
produzca el mismo parón de los 
últimos años». Así, en paralelo a 
la licitación del tramo norte 
pidió culminar  la actualización 
del tramo sur y de la línea 2 que 
une Torreblanca con el Centro.

El alcalde pide a la Junta y al Gobierno 
central que sigan ampliando la red

Cordialidad 

Las tres administraciones públicas 
destacaron el clima de cordialidad 
en el que se desarrolló el encuen-
tro, que sirvió para certificar el 
apoyo del Gobierno central, 
aunque todavía no se ha definido 
cuál será su aportación. 

Primera popuesta 

La Junta ha hecho varias propues-
tas que pasan por pedir al Estado 
una aportación de la mitad de los 
1.045 millones, mientras que otro 
25% lo pondrá el Gobierno andaluz 
con fondos europeos y propios y el 
25% restante, dando entrada a la 
financiación privada. 

Segunda propuesta 

La segunda alternativa es repartir-
se entre la Junta y el Estado el 50% 
del coste total del tramo norte y el 
otro 50% que se cubra con financia-
ción privada. Tanto para una 
opción como para la otra es 
necesario un cambio en la Ley de 
Desindexación o la declaración del 
proyecto como estratégico. 

AL DETALLE
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        junto a la consejera Marifrán Carazo y el alcalde, Antonio Muñoz  // DE SAN BERNARDO

ner también de acuerdo los jurídicos 

para trabajar en las distintas fórmu-

las que queden recogidas en el conve-

nio y en base a eso licitar cuanto an-

tes, si puede en ser 2022, mejor que 

mejor», aseguró. 

Sobre la constitución de la mesa de 

trabajo, consideró que «es una buena 

idea para resolver aspectos jurídicos, 

técnicos y financieros» y lo más im-

portante, «que empieza a funcionar la 

semana que viene, porque no hay tiem-

po que perder». «Este ayuntamiento 

estará con los cinco sentidos empu-

jando para que la licitación del tramo 

norte se haga lo antes posible».
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E. M. 

SEVILLA 

El convenio de 2005 para la construc-

ción de la línea 1 es el que ha presen-
tado la Junta como modelo para esta 

nueva colaboración en la reunión ce-

lebrada ayer en Madrid con la titu-

lar de Transportes, Raquel Sánchez. 

Entonces se aportó el 47 por ciento 

del importe total, que se presupues-

tó originalmente en 461,22 millones 

de euros. Luego las modificaciones 

de proyecto y la mala gestión de la 

obra generaron un sobrecoste de casi 

el 100%. 

Sin embargo, no todo fue el repar-

to de costes, aquel documento tam-

bién incluía otras condiciones como 

el hecho de que el gobierno andaluz 

hubiera licitado previamente, cosa 

que hizo dos años antes de la firma 

del documento, y que acreditara un 

determinado nivel de ejecución de la 

inversión. Esos condicionantes pe-

saron tanto que se incluyeron cláu-

sulas de reducción de la colaboración 

si la administración promotora no 

cumplía con su parte. 

Parece que en esta ocasión se fir-

mará el acuerdo antes de la licitación, 

como se desprende de las declaracio-

nes de la titular de Fomento y el al-

calde que realizaron ayer tras el en-

cuentro con la ministra, al que se 

sumó a última hora el delegado del 

Gobierno en Andalucía, Pedro Fer-

nández.  

La intención es cerrar esa colabo-

ración y darle oficialidad con un con-

venio que se pueda firmar antes de 

la primavera para empezar a licitar 

en esas fechas. La consejera recor-

dó que el proyecto del tramo norte 

de la línea 3 es fruto de un trabajo 

que se inició «prácticamente en el 

primer minuto de nuestra llegada al 

Gobierno andaluz». De hecho, recor-

dó que en septiembre de 2019 se con-

trató la revisión del proyecto del tra-

mo entre Pino Montano y Prado de 

San Sebastián, cuya adjudicación se 

produjo a mediados de 2020. A su 

vez, se está trabajando en la actua-

lización y ampliación del tramo sur 

de la línea 3, que se extenderá hasta 

Bellavista para dar servicio a Palmas 

Altas y el hospital de Valme, un tra-

bajo que estará concluido el próxi-

mo año. 

El convenio de 2005 

será la base de la 

nueva colaboración

∑ Esta vez se firmará el 
acuerdo antes de que 
la Junta licite los 
primeros contratos

L
os sevillanos no nos 

creemos ya ni una 

mesa técnica más. 

Cada vez que los políticos 

anuncian una comisión de 
trabajo para sacar un pro-

yecto adelante, se acaba blo-

queando. Pero como el buen 

talante es muy sano para 

todo, vamos a darle otro voto 

de confianza en este caso, 

aunque con un aviso: como 

este año no se licite la línea 

3 del metro, no vuelvan a pro-

meternos nada, por favor.

Pavor a la 

mesa técnica

ADRIANO
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Caramba, o esta vez van en 
serio con el metro o lo 

disimulan muy bien 

P
ARA quienes seguimos las peripecias 

de la primera línea de metro en la se-

gunda mitad de los años 80, lo del tra-

mo norte de la línea 3 no deja de ser 

sorprendente. Se hará o no se hará, tardará los 

quince años de rigor con que cargan todos los 

proyectos de infraestructura en Sevilla desde 
que pasan del papel a las obras o no tardará, 

pero que todas las administraciones se tomen 

del brazo en el despacho de la ministra de 

Transportes y acuerden que la comisión téc-

nica imprescindible se reúna en una semana 

es un hito sin precedentes en la historia his-

palense del último siglo o siglo y medio.  

En el segundo mandato de Manuel del Va-

lle, entre 1987 y 1991, con los preparativos de 

la Expo apretando lo suyo, el presidente de la 

Junta, José Rodríguez de la Borbolla, recibía 

de tiempo en tiempo a los portavoces de la opo-

sición municipal en unas interminables comi-

siones tripartitas que sólo servían para que 

informadores y asesores se extasiaran con la 

impresionante azulejería de la escalera prin-

cipal de la casa que había sido de los Sánchez-

Dalp. Se reunían Borbolla y Jaime Montaner 

con Del Valle, Paco Moreno, Soledad Becerril, 

Alejandro Rojas Marcos y Adolfo Cuéllar en 

sesiones que se sabía cuándo empezaban pero 

no cuándo terminaban y a cuyo término, de 

manera indefectible, todo se sustanciaba en 

una nueva reunión ‘ad calendas graecas’ para 

seguir explorando soluciones técnicas que 

nunca aterrizaban sobre la mesa de discusión. 

Así se consumieron meses y meses: años.  

Por eso, cuando lo primero que salió de la 

reunión de ayer en Madrid fue el anuncio de 

la constitución de una comisión para revisar 

el proyecto y avanzar con la financiación, todo 

evocaba el aire de 35 años atrás cuando el tiem-

po se perdía en idas y venidas sin que la Jun-

ta se decidiera a apretarle las clavijas al Minis-

terio y la principal tarea del alcalde era frenar 

a toda costa el ímpetu reivindicativo de las 
otras fuerzas políticas en el Consistorio.   

Y cuando se supo que esa ponencia técnica 

se reunirá la semana entrante a más tardar, la 

niebla de aquel pasado digno de olvido se di-

sipó por entero. Caramba, o esta vez van en se-

rio o lo disimulan muy bien. Es verdad que no 

se ha hablado de dinero y que todo está en el 

aire, pero al menos hay una base sobre la que 

entenderse; en 2005, cuando la primera línea, 

sólo había un anteproyecto con el que la con-

cesionaria se puso las botas a base de modifi-

cados y sobrecostes. Y en 1988, cuando empe-

zó a reunirse la comisión tripartita, ni siquie-

ra eso, no se sabía ni qué modelo de transporte 

metropolitano se pretendía.  

Así que bienvenidas sean estas prisas y esta 

confluencia de intereses –del alcalde Muñoz 

y de la Junta de Andalucía, necesitados de ba-

zas electorales– si nos traen la ampliación del 

metro que nos deben desde 2009. Después de 

esperar trece años, una semana es un suspiro.  

JAVIER  
RUBIO

Una semana

CARDO MÁXIMO
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Compromiso de mínimos
original

POR primera vez, el Gobierno de España se comprometió de forma fehaciente a participar en
la financiación de la segunda línea del Metro de Sevilla, que será la 3 y no la 2. La ministra
de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, Raquel Sánchez, garantizó que la Administración
central aportará fondos para que se ejecute el proyecto que la Junta de Andalucía ha
presentado para hacer realidad que Metro de Sevilla sea una auténtica red de transporte
suburbano y no una línea aislada.
La cita que reunió ayer en Madrid a las tres administraciones implicadas –Gobierno, Junta y
Ayuntamiento– certificó que existe un clima de diálogo y cooperación. La propia ministra alabó
el trabajo hecho por el Ejecutivo autonómico para presentar “un proyecto muy bien realizado”
(lo que también incluye a la empresa de ingeniería andaluza UG21) y destacó el clima de
entendimiento.
El paso dado por el Gobierno es fundamental para que se ejecute la mitad de esta segunda
línea del Metro. Porque sin la participación del Ejecutivo del Reino de España sería imposible
abordar los 1.045 millones de euros en los que se estima el coste de la ejecución del proyecto
modificado y que fue presentado hace pocas semanas.
Pero ese compromiso, aun siendo importante, es, por ahora, sólo de mínimos. Es un punto de
partida indispensable pero que no garantiza per se la consecución del objetivo.
Falta saber cuánto y cuándo. Porque no hay, todavía, certeza de la cuantía que está dispuesto
a poner el Ministerio, ni el plazo que esa financiación permitiría construir el tramo norte de la
Línea 3.
Y son cuestiones claves. Tanto el montante como el tiempo en el que se podría ejecutar.
La Junta le ha planteado al Gobierno que aporte el 47% del coste del proyecto, lo que
supondría algo más de 490 millones de los 1.045 totales. La proporción no es baladí ni
caprichosa.
En primer lugar, porque supondría repetir el esfuerzo financiero que el Estado asumió cuando
se construyó la única línea existente. Y, en segundo término, porque supone un montante que
haría viable la ejecución del proyecto presentado.
Andalucía y Sevilla están ya en un clima preelectoral. Renovaremos tanto el Parlamento –
probablemente este mismo 2022– como la Corporación, en mayo de 2023. Por eso esta
promesa necesita concreción, y que el entendimiento y la cooperación, también con aportación
privada, permitan su cumplimiento cuanto antes.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Estaciones semidesiertas, frecuencias 
reducidas a lo mínimo indispensable 
que no se han recuperado tras la pan-
demia, vías infrautilizadas y convoyes 
que circulan lentos. El servicio de fe-
rrocarril de media distancia y cerca-
nías en Andalucía ha ido marcha atrás 
en los últimos años, un retroceso que 
se ha traducido en líneas eliminadas y 
recortes en la inversión. El tren de me-
dia distancia, la alternativa de trans-
porte más sostenible, no engancha al 
viajero que, por ejemplo, tarda hora y 
media en ir desde Sevilla a Huelva, en 
la única conexión de ida y vuelta dia-
ria por sentido que hay, cuando en unos 
60 minutos se hace el mismo trayecto 
por autovía. Éste es solo uno de los 
ejemplos –hay muchos más– que pone 
la consejera de Fomento, Infraestruc-
turas y Ordenación del Territorio, Ma-
rifrán Carazo, para reclamar a la em-
presa estatal Adif la gestión y financia-
ción de su propio servicio regional de 
ferrocarriles exprés para unir las capi-
tales andaluzas.  

La idea es aprovechar la Red Ferro-
viaria de Interés General (RFIG), aho-
ra «infrautilizada», para complemen-
tar y mejorar los trayectos que «Renfe 
no ofrece» en estos momentos, según 
desveló la propia responsable autonó-
mica durante su intervención en el en-
cuentro Nueva Economía Fórum cele-
brado ayer en Madrid. Son necesarias 
autorizaciones de la Agencia Estatal 
Seguridad Ferroviaria y Adif, para ga-
rantizar que el futuro servicio autonó-
mico pueda circular unas determina-
das horas por la vía férrea.  

Fomento baraja añadir al menos cua-
tro servicios diarios por sentido con co-
nexión directa y acercar las capitales 
(Cádiz-Sevilla, Huelva-Sevilla, Sevilla-
Córdoba y Córdoba-Jaén) en un tiem-
po aproximado de una hora, según avan-
zó Carazo, que fue presentada en el foro 
por la vicepresidenta segunda del Con-
greso de los Diputados, Ana Pastor. 

No se trata de una reivindicación 
más de la Junta al Gobierno de Pedro 
Sánchez. La consejería ya se ha pues-
to manos a la obra con el proyecto de 
trenes que pretende poner en marcha 
bajo la denominación de Intercity ‘Near’.  

Para establecer una hoja de ruta ju-

rídica y administrativa en este proyec-
to, la Consejería de Fomento ha con-
tratado al prestigioso bufete de aboga-
dos Gómez-Acebo & Pombo, que ha ela-
borado un informe preliminar. Una vez 
que Adif facilitara a la Junta la capaci-
dad de su infraestructura (surcos en 
su malla para que los nuevos trenes 
puedan circular), la Junta se dispon-
dría a sacar un concurso para encar-
gar la prestación de los servicios de 
tren Intercity a través de un operador 
privado. Dicho gestor aportaría el per-
sonal y máquinas homologadas, bajo 
la planificación y tutela autonómica. 

En el citado foro, que reunió a una 
nutrida representación de organiza-
ciones empresariales y cargos públi-
cos,  Carazo destacó que la Junta ha de-
cidido dar «un paso adelante» para po-
ner en marcha «los servicios que Renfe 
no ofrece y que nuestro Estatuto [de 
Autonomía] nos permite». «No pedi-
mos el traspaso de competencias», sino 
«completar y mejorar la oferta existen-
te» que resulta «deficiente».  

«No tenemos los servicios y frecuen-
cias necesarias entre las ciudades an-
daluzas», enfatizó. Sevilla y Huelva 
cuentan con «una sola conexión de ida 
y vuelta por sentido y un tiempo de re-
corrido poco competitivo con el coche 
privado» o el Avant Granada-Málaga, 
que está previsto que se estrene sólo 
con un tren diario, supone que «los 
usuarios de Granada que cojan el tren 
por la tarde no podrán volver a la ca-
pital nazarí hasta el día siguiente».  

Desde el inicio de la legislatura, en 
enero de 2019, la consejera ha reclama-
do al Ministerio de Transportes una re-
visión en común del actual mapa ferro-
viario, al objeto de analizar las mejoras 
y ampliaciones que se estimen renta-
bles y que se plasmaran en un Pacto 
por el Ferrocarril en Andalucía. Esta 
petición ha sido desoída hasta la fecha.  

Para lanzar su propio servicio, An-

dalucía exhibe como credencial la «ex-
periencia acumulada» en la gestión de 
los ferrocarriles metropolitanos, en los 
metros de Granada, Málaga y Sevilla y 
al hecho de que Andalucía, además de 
tener un amplio territorio y 8,4 millo-

nes de habitantes, «tiene que abogar 
por la cohesión y vertebración de sus 
ocho provincias». Para ello resulta vi-
tal contar con un adecuado servicio fe-
rroviario. Los servicios semanales que 
presta Renfe son 1.387 trenes, reparti-
dos en 184 Avant, 803 Media Distancia 
Convencional y 400 Cercanías. 

Respuesta de Renfe 
Desde Renfe precisan a ABC que tan-
to la normativa europea como la inter-
na derivada de la misma, permiten que 
desde la propia comunidad autónoma 
se lleguen a acuerdos con el operador 
para implantar o aumentar la oferta 
de servicios. Por tanto, desde su mi-
sión de planificación de movilidad in-
tracomunitaria las comunidades pue-
den complementar los servicios ferro-
viarios que entiendan necesarios. 

Si una región quiere ampliar o crear 
una nueva oferta de trenes, deberá fir-
mar un convenio con Renfe, encargán-
dose la administración autonómica tan-
to de la definición de servicios inclui-
dos como del coste por prestar el mismo, 
afirma. Acuerdos de este tipo ya fun-
cionan en Extremadura. Ésta no es la 
fórmula que desea la Junta, que preten-
de gestionar su propio servicio, en lu-
gar de pagarle a Renfe por hacerlo.

La Junta proyecta su 
propio servicio de tren 
exprés para unir las 
capitales en una hora

∑ La consejera Carazo 
reclama a Adif el uso de 
la vía férrea para suplir 
la «deficiente» oferta

Uno de los trenes de cercanías// Raúl Doblado

El despacho Gómez Acebo & 
Pombo, por encargo de la 
consejería, ha estudiado el 
proyecto de trenes regionales y 
también la demanda empleando 
datos de telefonía móvil y 
tratamiento big-data. Estima 
una demanda de 66,7 millones 
de desplazamientos anuales 
teniendo en cuenta los viajes 
potenciales entre los distintos 
destinos. La idea es que el nuevo 

servicio pueda captar parte de 
los desplazamientos que ahora 
se realizan por carretera. De 
cara a la hipotética incorpora-
ción de servicios Intercity en el 
corredor del Eje Ferroviario 
Transversal se ha analizado 
también el coste de la inversión 
necesaria para el aprovecha-
miento en ese corredor del 
tramo Sevilla-Utrera-Marchena-
Antequera (Santa Ana).

El estudio de demanda estima 66,7 
millones de desplazamientos anuales

Tras obtener permiso de 
Adif para poder circular, la 
Junta prevé recurrir a un 
gestor privado para su 
servicio de trenes Intercity
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G. CARO / M. ALONSO / J. CASILLAS  

MADRID 

La reforma laboral, la ley estrella de Yo-
landa Díaz, iba a ser la propulsora de su 
proyecto político, pero convalidándose 
con el sí de Ciudadanos y el error de un 
diputado del PP se tornó en martirio. 
Primero, porque del fracaso de nego-
ciar con los socios la vicepresidenta que-
da debilitada; segundo, porque la «geo-
metría variable» que intentó Pedro Sán-
chez estalló a última hora con el no de 
UPN. Tercero, porque el apoyo de Cs nie-
ga el semblante de izquierdas que Díaz 
quería dar a la contrarreforma. Y cuar-
to, porque quedó retratada la soledad 
de la ministra que no tiene cargo en Po-
demos y es un verso suelto en Moncloa. 

Díaz ha logrado aprobar su reforma 
laboral gracias a un fallo del PP, algo que 
no la refuerza. Pero sí que constata que 
no hay alternativa que no sea ‘Frankens-
tein’ y este giro la salva de salir más ero-
sionada. De ayer no existe fotografía de 
Díaz y las ministras Ione Belarra e Ire-
ne Montero que escenifique unidad, a 
pesar de la importancia del Pleno. No 
la acompañaron a la entrada —sí lo hizo 
el presidente— ni a la salida. Fue Aina 
Vidal, de los comunes, afines a Díaz, 
quien defendió  la reforma y no el por-
tavoz del grupo Pablo Echenique. Bela-
rra y Montero estuvieron los primeros 
25 minutos del discurso de Díaz y lue-
go se fueron a un acto sobre la ley de fa-
milias donde anunciaron en paralelo 
un permiso para cuidados. Volvieron 
luego al hemiciclo, apostillan en el par-
tido. La tensión entre Díaz y la Ejecuti-
va de Podemos volvió a asomar. Justo 

cuando empezó a trascender esta idea 
de falta de unidad en el Grupo Confede-
ral hubo un esfuerzo de los cuadros me-
dios de Podemos por apagar las infor-
maciones sobre lo vivido en el Hemici-
clo, delante de toda la Cámara Baja y 
fotógrafos. Incluso fuentes de ERC se 
dieron cuenta de la dinámica: «Hubo si-
lencios elocuentes», dijeron en el patio 
en referencia a Pablo Iglesias, que últi-
mamente opina de todo y no tuiteó has-
ta casi las 22 horas. En Podemos insis-
ten en que se respalda a Díaz, pero tam-
bién se admiten «grises»; no se niega la 
incomodidad que existe con una refor-
ma laboral que «no se puede tocar» y 
«está apoyada por la CEOE». No hacen 
sangre, pero trasladan responsabilida-
des a Trabajo. Y los equipos equilibran.   

«Si Podemos ha parecido desvincu-
lado tiene mucho más que ver con que 
Yolanda ha decidido ser la que negocie 

todo», señalaban en Podemos cuando 
se les preguntaba por su ambivalencia. 
Por su parte, los socios habituales del 
Gobierno justificaron su no en que la 
ley es «insuficiente» y «un proyecto per-
sonal»; al otro lado, la oposición, que es 
dar pasos para atrás. «Dime quién te 
vota y te diré quién eres», se regodeaba 
el portavoz de ERC, Gabriel Rufián.  

Mal tono y una no-reunión  
Fuentes de ERC relatan una negocia-
ción cuasi imposible con el Gobierno, 
en la que no había «garantías» de que 
se respetase cualquier cambio y en la 
que el PSOE pronto empezó a «buscar-
se la vida» ante la evidencia de que los 
apoyos del bloque de legislatura, que in-
cluye a Bildu, iban a fallar. La situación 
de tensión llegó a momentos duros como 
cuando el pasado viernes ERC decidió 
que el propio Rufián asumiría las nego-

ciaciones en lugar de Jordi Salvador, di-
putado republicano y dirigente de UGT 
en Cataluña. Los independentistas des-
lizan que fue por un trato poco cuida-
doso con el diputado. También según 
fuentes de ERC, el miércoles, víspera del 
debate, Rufián informó al ministro de 
la Presidencia, Félix Bolaños, de un en-
cuentro al que ambos habían sido con-
vocados en la sede del Ministerio de Tra-
bajo y que finalmente no se celebró.  

Desde el equipo de Yolanda Díaz lle-
van días trasladando que ERC ni siquie-
ra contestó a sus propuestas, algo que 
los independentistas niegan: «Es men-
tira». Oskar Matute (Bildu) también cri-
ticó el bloqueo y que «los elementos 
troncales de la reforma del PP no se to-
caron». Pero los socios insisten en que 
«no se acaba el mundo». Y que «si hoy 
se rompe el bloque de investidura, ma-
ñana tocará rehacerlo», dijo Matute.

La reforma laboral se vuelve contra 
Yolanda Díaz y retrata su soledad

∑ El desenlace de la 
votación refuerza al 
bloque de investidura 
frente a la vía de centro 
explorada por Sánchez

Yolanda Díaz, sola en el banco azul durante una parte del debate de la reforma laboral  // JAIME GARCÍA
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Yolanda Díaz 
Vicepresidenta segunda 

«No encuentro 
argumento sólido para 

votar en contra»

Cuca Gamarra 
Portavoz del Partido Popular 

«Está insegura (...) llegó 
como líder de piquetes y 

ahora lo es de la Troika»

Gabriel Rufián 
Portavoz de ERC 

«Es duro decirlo, pero 
es la ley que hubiera 

votado Albert Rivera»

J. CASILLAS/M. ALONSO/G. CARO 

MADRID 

I
ncertidumbre, caos y desconcier-

to. La reforma laboral sirvió ayer 

de inspiración a los mejores guio-

nistas de Hollywood. El PSOE y 

Unidas Podemos se las prometían fe-

lices anteayer por la noche, después 

de que el PDECat y UPN anunciasen 

sus votos a favor y consolidasen la vía 

Ciudadanos (Cs) con el alcance de la 

mayoría absoluta del Congreso. Pero 

ayer, rebeliones, lapsus y errores –está 

por ver si humano o informático– en-

cogieron por momentos el corazón de 

la vicepresidenta Yolanda Díaz, quien 

se jugaba su proyección nacional con 

esta medida. 

El primer susto lo dieron a prime-

ra hora de la mañana los dos diputa-

dos de UPN, Sergio Sayas y Carlos Gar-

cía Adanero, al advertir de que no es-

taban de acuerdo con la decisión de 

su presidente, Javier Esparza, de vo-

tar a favor de la reforma laboral. Ho-

ras después, en los pasillos del Con-

greso, uno de ellos aclaraba en priva-

do que había que «cumplir» las 

«directrices» del partido. Es decir, la 

mayoría absoluta del Gobierno pare-

cía asegurada. El debate se prolongó 

de nueve de la mañana a una de la tar-

de, y después continuó el pleno hasta 

pasadas las cinco. El resto de puntos 

en el orden del día, secundarios ante 

la incertidumbre de la reforma labo-
ral, avanzaban como las manecillas 

del segundero del reloj. Muy lentos. 

Por fin, a las cinco y cuarto de la tar-

de, la presidenta del Congreso, Me-

ritxell Batet, anunció que se abría el 

plazo para votar telemáticamente –solo 

habilitado para diputados con enfer-

medades graves, incluido el Covid– 

hasta las seis de la tarde. Y a las seis y 

cuarto comenzó la votación. 

Los cálculos estaban hechos: 176 vo-

tos a favor y 173 en contra. Eran los nú-

meros que se manejaban desde esa 

mañana con los confirmados votos en 

contra de PNV y del diputado no ads-

crito, Pablo Cambronero. Batet leyó 

las votaciones presenciales, las tele-

máticas, y comunicó: «El real decreto 

ley queda derogado». Las caras de Pe-

dro Sánchez y de Yolanda Díaz, sumi-

dos en el desconcierto, fueron lo más 

parecido –pero con mascarillas– a los 

rostros de los independentistas que 

presenciaron la suspensión de la de-

claración de independencia en 2017. 

Batet, sin embargo, se había equi-

vocado. Porque los votos a favor eran 
175 y los votos en contra, 174. El dipu-

tado Sayas comunicó entonces que 

tanto él como García Adanero habían 

votado en contra, lo que descuadraba 

las cifras finales. Sin esos dos votos de 

UPN, los síes debían descender a 174. 

Y la rumorología apuntó pronto a un 

error en la bancada del PP. 

Cambio de versión 
Fuentes parlamentarias populares, 

nada más salir del pleno, decían que 

se trataba de «un error humano», sin 

intención política, y que el diputado 

Alberto Casero, el responsable, se ha-

bía trasladado presencialmente a la 

Cámara Baja a intentar subsanarlo sin 

que se le hubiese permitido. Esa ver-

sión, sin embargo, fue matizada pos-

teriormente, pasadas las siete y me-

Un error de un diputado del PP 
salva la reforma laboral de Díaz
∑ Los populares aseguran que votó en 

contra y que fue el sistema telemático 
lo que falló; exigen una rectificación 

∑ Los diputados de UPN ponen contra las 
cuerdas al Gobierno y Batet genera 
confusión al leer mal la votación

LAS POSICIONES
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175 síes 
El Gobierno cosechó los apoyos 
de PSOE, Unidas Podemos, Cs, 
PDECat, Más País-Equo, Com-
promís, Nueva Canarias, Coali-
ción Canaria, PRC, Teruel Existe 
y por error Alberto Casero (PP).  

174 noes 
En contra, además de los dos 
diputados rebeldes de UPN, PP, 
Vox, ERC, PNV, EH Bildu, Junts, 
CUP, BNG, Foro Asturias y el ex 
de Cs y no adscrito, Pablo 
Cambronero. 

0 abstenciones 
La votación partió a la Cámara 
Baja por la mitad y no hubo ni 
una sola abstención al decreto.

UNA VOTACIÓN 
AJUSTADÍSIMA

dia de la tarde, por la portavoz. 
Cuca Gamarra, en una rueda de pren-

sa en la que no aceptó preguntas, ga-
rantizó que lo que en realidad se había 
producido era un error en el sistema 
informático de voto telemático. Según 
ella, Casero votó en contra, pero se dio 
cuenta de forma inmediata del fallo 
porque el sistema le envió un certifica-
do en el que figuraba que había votado 
a favor. La clave es que una vez se emi-
te el voto telemático, el reglamento im-
pide el presencial. Pero el relato cam-
bia sustancialmente entre la primera 
versión transmitida de manera infor-
mal por diputados del PP y la que des-
pués dio oficialmente Gamarra en la 
sala de prensa de la Cámara Baja. 

Muy dura, la portavoz popular, ante 
la presencia del vicesecretario de Co-
municación, Pablo Montesinos, y el 
secretario general del grupo, Guiller-
mo Mariscal, acusó a Batet de «caci-
cada» y de impedir la entrada en el he-
miciclo de un diputado. El PP mantie-
ne que Casero, al ver el error en el 
certificado de su voto, se intentó po-
ner en contacto sin éxito con los ser-
vicios de la Cámara. Después, llamó a 
su grupo parlamentario y, pese a es-
tar enfermo, se desplazó al hemiciclo 
para intentar corregir el fallo de ma-
nera presencial. Según Gamarra, el vi-
cepresidente primero del Congreso, 
Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, co-

municó a Mariscal que Casero no po-
día acceder al hemiciclo. «La convali-
dación de ese real decreto solo es po-
sible con un voto con sentido diferen-
te al emitido», se quejaba Gamarra, 
que ya en el pleno intentó tomar la pa-
labra sin que lo permitiese Batet. 

PP y Vox amagan con ir al TC 
Tanto el PP como Vox exigen una rec-
tificación. Macarena Olona, que sí ad-
mitió preguntas de la prensa, avisó de 
que si la Mesa no rectifica, le pedirán 
formalmente que lo reconsidere an-
tes de acudir en amparo al Tribunal 
Constitucional. Algo que anunció tam-
bién Pablo Casado en Twitter. La se-
cretaria general del Grupo Vox, ade-
más, amenazó con querellarse por pre-
sunta prevaricación contra Batet si se 
demuestra que Casero votó en contra. 

Anoche, los representantes del PP 
en la Mesa se reunieron con la presi-
denta Batet para intentar que rectifi-
case, aunque según fuentes presentes 
en el encuentro no dio su brazo a tor-
cer. Las versiones son dispares y el fon-
do de la reforma laboral quedó clara-
mente en un segundo plano. El porta-
voz del PSOE en el Congreso, Héctor 
Gómez, dijo que el sistema de voto es 
«garante» y tiene «doble comproba-
ción». Según letrados consultados por 
ABC, una votación plenaria no se pue-
de repetir salvo que se certifique que 
ha habido una disfunción en el siste-
ma.

ANA I. SÁNCHEZ  
MADRID  

La presidenta del Congreso, Meritxell 
Batet, adoptó en solitario la decisión 
de no permitir que el diputado popu-
lar Alberto Casero repitiera su voto 
de forma presencial después de que 
éste alegara haber sufrido un error 
informático. Sin embargo, la políti-
ca catalana aseguró al pleno de la Cá-
mara que la decisión había sido to-
mada por el citado órgano. «Precisa-
mente porque la Mesa es conocedora  
y ha podido analizar lo que usted me 
va a plantear y es una cuestión tec-
nica de la Mesa, de decisión de la Mesa 
y no de tratamiento de pleno no le 
voy a dar palabra», sostuvo Batet para 
negar el turno de intervención soli-
citado por la portavoz popular, Cuca 
Gamarra. Ésta pidió la palabra para 
denunciar que, antes de la votación, 
su grupo había comunicado a la Mesa 
que se había producido un error in-
formático durante el voto telemáti-
co de Casero y que la presidenta, sin 
reunir a este órgano, no aceptó que 
repitiera su voto de forma presencial.  

La autorización era posible 
Fuentes de la Presidencia no expli-
can por qué Batet aseguró que la Mesa 
había podido analizar la cuestión 
cuando no se había reunido y se cen-
tran en subrayar que la presidenta 
no necesitaba reunir a este órgano 
para decidir porque la norma es que 
cuando un diputado vota telemáti-
camente no puede hacerlo presen-
cialmente.  

Sin embargo, tanto los populares 
como Vox recuerdan que la resolu-
ción del Congreso del  21 de mayo de 
2012 permite a la Mesa de la Cámara 
autorizar a un diputado a repetir su 
voto de manera presencial después 
de haberlo realizado telemáticamen-
te. «El diputado que hubiera emiti-
do su voto mediante el procedimien-
to telemático no podrá emitir su voto 

presencial sin la autorización expre-
sa de la Mesa de la Cámara que, en el 
supuesto  en que decida autorizar el 
voto presencial, declarará el voto te-
lemático nulo y no emitido». Es de-
cir, que lo que no cabe es que un di-
putado vote por los dos sistemas sin 
el permiso previo de la Mesa.   

Los populares acusan a Batet de 
arrogarse una función que no le co-
rresponde a ella sino al máximo ór-
gano de administración del Congre-
so y preparan varios escritos para 
protestar e intentar revertir su deci-
sión. En la misma posición se encuen-
tra Vox, que pone el foco en que Ca-
sero estaba en plazo para emitir su 
voto cuando pidió repetirlo presen-
cialmente, y que esta circunstancia 
obligaba a Batet a reunir a la Mesa 
para analizar la cuestión. La porta-
voz adjunta de Vox, Macarena Olo-
na, acusó ayer a la presidenta del Con-
greso de prevaricar y aseguró que re-
currirá ante el Constitucional y por 
la vía penal si no se repite la votación. 

Además se produjeron otros dos 
hechos que también podrían consi-
derarse constitutivos de irregulari-
dad. Por un lado, Presidencia orde-
nó que no se le permitiera a Casero 
acceder al hemiciclo para la votación 
lo que podría suponer una vulnera-
ción de sus derechos como diputa-
do. Asimismo, la citada resolución 
del Congreso establece que el ejerci-
cio del voto telemático debe estar se-
guido de una comprobación telefó-
nica posterior por parte de los servi-
cios del Congreso. Y este chequeo no 
solo no se llevó a cabo ayer sino que 
no se lleva haciendo desde el inicio 
de la pandemia, pese a que tiene ca-
rácter obligatorio. Esta verificación 
debe llevarse a cabo «antes del ini-
cio de la votación presencial en el ple-
no» para asegurar «la emisión efec-
tiva del voto y el sentido de éste». Solo 
una vez verificados ambos extremos, 
el voto telemático puede ser trasla-
dado a la Presidencia. 

Batet prohibió que 
Casero repitiera su voto 
sin consultar con la Mesa

∑ La presidenta aseguró 
al pleno que el órgano  
había analizado la 
petición cuando no se 
había reunido 

Sánchez aplaude, Calviño se lleva las 

manos a la cabeza aliviada, y Díaz y 

Montero se abrazan  // ISABEL PERMUY

Oskar Matute 
Diputado de Bildu 

«No se consiguen 
avances yendo de la 

mano de las derechas»

Inés Arrimadas 
Presidenta de Ciudadanos 

«Gracias a Ciudadanos 
se ha evitado la zarpa 

de ERC y Bildu» 

Sergio Sayas 
Diputado de UPN 

«Representamos a un 
partido, pero sobre 

todo a unos votantes» 

Otras dos irregularidades 
fueron prohibir la entrada 
del diputado al pleno y la 
falta de comprobación 
telefónica del voto 
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No es una reforma antagónica de la anterior de 
Rajoy, sino complementaria y llamada a ser útil 
en el mercado laboral. Pero, paradojas de la vida, 
un diputado del PP salvó a Sánchez por error 

E
L pleno del Congreso validó ayer ‘in extremis’ y de mi-

lagro, con 175 votos a favor del Gobierno frente a 174, la 

reforma laboral después de una negociación a cara de 

perro con sus socios habituales, que finalmente dieron 

la espalda a la vicepresidenta Yolanda Díaz entre duros repro-

ches de traición a su promesa de derogar la normativa que puso 

en marcha Mariano Rajoy en 2012. Especialmente duros fueron 

ERC, Bildu y el PNV, que votaron en contra y sin concesiones. La 

votación fue extraña en la medida en que Pedro Sánchez la sacó 

adelante con una peculiar mezcolanza de votos de Ciudadanos, 

el PdeCat y, sobre todo, gracias a un error involuntario de un di-
putado del PP, al que la presidenta de la Cámara, la socialista Ba-

tet, impidió rectificar tras haber votado por la mañana de forma 

telemática desde Cáceres, y a quien por la tarde se le impidió el 

acceso al hemiciclo cuando quiso enmendar su equivocación. 

Las protestas del PP fueron tajantes. Ese partido niega que se 

haya cumplido el Reglamento de la Cámara argumentando que 

el voto nunca fue realmente confirmado después por vía telefó-

nica, por lo que es ilegal de origen. Y además insiste en que votó 

«no» y se contabilizó «sí». Por tanto, la votación tendría que anu-

larse y repetirse según la versión del PP, algo a lo que difícilmen-

te accederá la Mesa del Congreso, controlada por la izquierda. 

Pero de momento, hasta en estas lides de una votación al límite 

Sánchez ha tenido suerte, y no es descartable que el asunto aca-

be en los Tribunales.  

Más allá del inédito guirigay vivido anoche en el Congreso, 

la contrarreforma laboral está llamada a ser útil para España en 

las actuales circunstancias de dificultades. El PP estuvo en su 

derecho de votar en contra y defender sin modificaciones la uti-

lidad de aquella reforma de 2012. Fue una decisión política de 

Pablo Casado que bien pudo matizar con una abstención, pero 

se empecinó en no hacerlo, lo cual es un error. No es cierto todo 

lo que defendió el PP sosteniendo que la contrarreforma laboral 

supondrá un retroceso. Era conveniente una revisión de la refor-

ma de 2012, una adaptación a nuevas circunstancias, y ha sido 

avalada, aunque con serias discrepancias internas, por el empre-

sariado español. Tampoco dijo la verdad Yolanda Díaz, que no 

tuvo más remedio que asumir su fracaso por más que la refor-

ma haya salido adelante. Es mentira que sea una derogación de 

la ley de Rajoy, y es mentira que altere sustancialmente «los as-

pectos más lesivos» para los trabajadores. Y mucho más falaz es 

que se trate de la «primera reforma laboral de gran calado de la 

democracia que cuenta con el respaldo del diálogo social». Una 

cosa es que la reforma pueda ser útil –el tiempo lo dirá– y otra 

muy distinta es negar que no ha generado una convulsión. 

No es una reforma antagónica de la anterior, sino complemen-

taria. Ofrece soluciones que no siempre serán definitivas para 

los gravísimos problemas que ofrece el panorama laboral, pero 

sí reactivará fórmulas de paz social en una etapa para la recupe-

ración. Todos los aspectos de cualquier norma son mejorables, 

pero no puede decirse que esta reforma sea aquella imposición 

sectaria que había prometido la izquierda como pura pose elec-

toral para recabar votos socialcomunistas. La ampliación de los 

ERTE, los contratos formativos, la prioridad aplicativa de los 

convenios de empresa aunque se excluya la materia salarial, la 

ultractividad, o la reforma de la contratación temporal no tienen 

por qué ser medidas destructivas. De su aplicación realista y del 
interés de todos los agentes sociales en hacer funcionar correc-

tamente la reforma dependerá que el mercado laboral se agilice 

y funcione de manera más razonable evitando abusos, bloqueos 

y conflictos que a todos los trabajadores perjudican.

SALVAR LOS MUEBLES POR ERROR

EDITORIALES

La votación de ayer fue surrealista. Sánchez consiguió sacar ade-

lante su texto por casualidad y por un voto, lo que en cierto modo 

desguaza la alianza de legislatura del PSOE con ERC, PNV o Bil-

du, o al menos la deja maltrecha. Más allá del estrambótico epi-

sodio del voto mutante de un diputado del PP, otra clave estuvo 

en dos parlamentarios de UPN, un partido asimilado al PP, a quie-

nes su propia dirección obligó a votar a favor del Gobierno, aun-

que finalmente se rebelaron. No bastó la negociación de UPN 

para que el Ayuntamiento de Pamplona obtuviera 27 millones 

en inversiones prometidas por Sánchez a cambio de su voto. Sán-

chez celebró su triunfo más inesperado, sí, pero con la boca pe-

queña porque Díaz no es la rutilante estrella negociadora que 

quiere aparentar, y porque los demás socios ya saben que el pre-

sidente no es fiable. Sánchez y Podemos son conscientes de que 

no era su reforma, y de que Europa ha impuesto condiciones. 

Tantas, que Díaz vive en la paradoja de ganar una votación y per-

der a la vez una batalla crucial para su futuro proyecto político.

LA VOTACIÓN COMPROMETE  
LA LEGISLATURA Y A DÍAZ
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El maremoto lento que va a producir 
sacar adelante una reforma de la 

reforma que no es reforma puede 
alcanzar cotas llamativas 

C
ON acusaciones de tongo y votación de in-

farto, la reforma sale adelante por el mo-

mento. Garamendi ha triunfado. Bueno, y 

Sánchez también, cada uno a su manera. La 
del vasco, discreta, sin darle importancia, sin sem-

brar el campo de víctimas, pero derrotando a varios 

enemigos a la vez. Ha derrotado a quienes querían 

devolver la legislación laboral a la noche de los tiem-

pos sindicales. Ha derrotado a algunos supuestos 

empresarios mangoteras que llevan haciendo nego-

cio con el trabajo de los demás. Ha derrotado a la 

facción del Gobierno que quería desdibujar la pre-

sencia elemental de quienes crean empleo, y, si me 

apuran, también ha derrotado a los entusiastas de 

la derecha que pretendían que nada había de mo-

verse sin su permiso. La Reforma de la Reforma era 

un paquete del que la CEOE advirtió que se bajaría 

en marcha si era trastocado en el Parlamento: ese 

era el misil que ponía en dificultades a la ministra 

Chulísima del Gobierno y que le obligaba a suplicar 

a sus socios de izquierda que olvidaran todo aque-

llo que había prometido acerca de la derogación ta-

xativa. La política obliga a según qué cosas, y una 

de ellas es a calcular cada tiempo, siempre cambian-

te. Los socios del Frankestein se creyeron lo de la 

derogación y exigieron que se procediera al derrum-

be: Bruselas no lo permitía y Sánchez olvidó sus pro-

mesas, con lo que el escenario obligaba a la comu-

nista Díaz, la bien vestida, a mendigar el voto de sus 

socios con tal de no verse apoyada por Cs, lo que le 

provoca no asquito, sino urticaria. Finalmente, Sán-

chez hincha el pecho porque demuestra que tiene 

más alternativas que el mero monstruo de su coa-

lición de investidura y Díaz ve desmerengarse el pro-

yecto con el que acariciaba proclamarse alternati-

va guay de la izquierda, que no era más que pobres 

alianzas con todos los detritus de la rancia radica-

lidad periférica, Oltra, Colau y otras excrecencias.  

Habrá que ver qué consecuencias consecutivas 

trae la votación de ayer, pero el maremoto lento que 

va a producir sacar adelante una reforma de la re-

forma que no es reforma puede alcanzar cotas lla-

mativas. ERC, que todo lo fía a la Mesa de Diálogo, 

puede ver recortadas sus expectativas por un PSOE 
poco agradecido, y Aragonés, el presidente catalán, 

sentirá cierto temor de perder el apoyo de los Co-

munes y, con ello, estabilidad de su gobierno. Pue-

de que al final no pase nada y todos se mantengan 

apoyados en los demás como los dos borrachos del 

abrazo, pero a buen seguro dos de los actores de los 

pactos contemplarán la escena desde el balcón del 

gusto. Uno será Garamendi, como he dicho, que ha 

tenido que soportar no pocos ataques de fuego su-

puestamente amigo, y otro será Sánchez, que inclu-

so puede quedar como el centrista vocacional ca-

paz de construir mayorías alternativas, es decir, ca-

paz de pasar de «Con Rivera No» a «Con Arrimadas 

Sí». Sánchez obtendrá a cuenta de su vicepresiden-

ta un placentero «Dear Pedro» de Bruselas y una 

aureola de hombre flexible. Siempre que esto no 

haya sido un tongo.

EL BURLADERO

CARLOS  
HERRERA

Triunfadores  
por los pelos
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La división renovable de Endesa produjo el año pasado 12.721
gigavatios hora
original

Planta de placas solares de Endesa.

La división renovable de Endesa produjo el año pasado 12.721 gigavatios hora y la compañía
tiene el objetivo de seguir creciendo en el sector verde con el objetivo marcado de la
descarbonización total del mix energético para 2040.
Enel Green Power España, logró el pasado año el equivalente al consumo de cerca de 4
millones de hogares durante un año, es decir un consumo energético anual similar a la suma
de los hogares de Andalucía y Extremadura juntas.

Imagen de la planta fotovoltaica de Endesa Torrepalma.  
Imagen de la planta fotovoltaica de Endesa Torrepalma.

En concreto la energía solar ha sido las que más ha aumentado su producción, un 114% más
respecto al año anterior, pasando de 497 GWh en 2020 a 1.067 GWh en 2021.
La división renovable de Endesa, Enel Green Power España, cuenta en España con 148
centrales hidráulicas, 109 instalaciones eólicas una de las cuales entró en funcionamiento en
noviembre, 1 de biomasa  y 31 solares, una decena de las cuales entraron en funcionamiento
en diciembre de 2021 añadiendo nueva capacidad renovable a las redes de distribución
andaluzas.
Esta capacidad renovable irá en aumento en 2022, ya que Endesa a través de su filial
renovable Enel Green Power España está tramitando nueva capacidad renovable en España.
Endesa está firmemente comprometida con los ODS de Naciones Unidas y, como tal, impulsa
decididamente el desarrollo de energías renovables a través de Enel Green Power España, la
electrificación de la economía y la Responsabilidad Social Corporativa.
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Endesa, compromiso con las renovables
En este último ámbito actúan también desde la Fundación Endesa.
El equipo humano suma alrededor de 9.600 empleados. Endesa forma parte de Enel, el mayor
grupo eléctrico de Europa.
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Imagen tomada ayer en la planta de tratamiento de residuos industriales en la localidad onubense de Nerva que ha levantado la polémica   // ALBERTO DÍAZ

S. A. / L. M. / R. FONT 

HUELVA /SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno, indicó ayer en Huel-
va que el vertedero de Nerva «debe ir 
clausurándose de manera progresiva, 
aunque buscando una alternativa» por-
que «el propio municipio lo sigue ne-
cesitando». Así lo indicó en declaracio-
nes a los periodistas en Huelva tras la 
inauguración de las obras de moderni-
zación y mejora de la sostenibilidad 
ambiental de los muelles de graneles 
sólidos del puerto onubense, donde el 
presidente señaló que el tratamiento 
de residuos en el vertedero de Nerva 
lleva funcionando desde 2008 y ha sido 
«este gobierno el primero y el único que 
ha solicitado su cierre progresivo». Mo-
reno reiteró que «el gobierno de la Jun-
ta ha instado al cierre al vaso 1 de los 
seis existentes» de forma que «se irá 
cerrando», así como ha señalado que 

se ha solicitado «a la autoridad compe-
tente —el Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico— que 
sea mucho más exigente en los requi-
sitos que se solicitan para el uso de este 
vertedero». 

Competencia del Gobierno 
Asimismo, Moreno señaló que la com-
petencia es «exclusiva» del Gobierno 
central «que es quien lo ha autoriza-
do», toda vez que recordó que se lleva 
utilizando desde hace 14 años». «Cuan-
do este gobierno llegó se encontró con 
este problema y ha sido el único que ha 
solicitado su cierre progresivo». Con 
respecto al transporte de residuos tó-
xicos procedentes de Montenegro, el 
presidente de la Junta señaló que «el 
Ministerio competente es el encargado 
de autorizar el trasladado y transpor-
te de los residuos», por lo que conside-
ra que es «el que debería hacer algo en 
esta materia». 

La compañía Diseño de Soluciones 
Medioambientales (DSM), que opera el 
centro de gestión de residuos indus-
triales de Nerva, defiende su actuación 
en el caso de los residuos procedentes 
de Montenegro, que han generado crí-
ticas de ecologistas y administraciones 

públicas. «Se trata de un movimiento 
de residuos totalmente autorizado por 
las administraciones pertinentes», afir-
ma. Este proyecto «procede de una li-
citación pública promovida por la Agen-
cia Medioambiental de Montenegro en 
colaboración con el Banco Mundial para 
la limpieza y descontaminación del As-
tillero de Bijela bajo las normas de lici-
tación internacionales». En este senti-
do, apunta que Montenegro es un país 
acogido al convenio de Basilea, un acuer-
do multilateral sobre Medio Ambiente 
«por medio del cual 170 países dentro 
del sistema de Naciones Unidas convi-
nieron proteger el medio ambiente y la 
salud humana de los efectos nocivos 
provocados por la generación, manejo, 
movimientos transfronterizos y elimi-
nación de desechos peligrosos». Para 
realizar un movimiento de residuos de 
estas características «es necesario la 
realización de completos estudios ana-
líticos sobre el residuo y sobre el trata-
miento que se debe realizar a los mis-
mos, en este aspecto, los residuos que 
gestionamos proceden de un astillero, 
no son especialmente peligrosos ni dis-
tintos a los que se pueden producir en 
actividades similares en España», sub-
rayan. DSM, controlada por el empre-
sario Gonzalo Madariaga, opera doce 
centros de tratamiento de residuos en 
España, en los que trabajan más de 200 
personas y en los que se gestionan más 
de 500.000 toneladas de residuos.  

Por último, el alcalde socialista de 
Nerva, José Antonio Ayala afirmó que 
después de que el Ayuntamiento «no 
diera la licencia en 2008» para el verte-
dero y de que «haya estado pleiteando 
hasta 2017, cuando el TSJA dio la razón 
a la empresa», va a utilizar «todas las 
herramientas a su alcance dentro de la 
legalidad para su cierre». 

Moreno aboga por ir 
cerrando el vertedero 
de Nerva «de manera 
progresiva» 

∑ La Junta ya ha instado 
la clausura de un vaso 
de los seis existentes en 
la planta de residuos  

Técnicos de la Delegación de 
Desarrollo Sostenible de la 
Junta en Huelva y miembros 
del Servicio de Protección de 
la Naturaleza (Seprona) de la 
Guardia Civil se desplazaron 
ayer a Nerva para llevar a 
cabo una inspección en el 
vertedero de residuos, al que 
siguen llegando miles de 
toneladas de materiales 
procedentes de Montenegro. 
Mientras decenas de camio-
nes cargados con las arenas 
circulan por las carreteras de 
la Cuenca Minera, en las 
instalaciones del depósito de 
Nerva el personal de la Junta 
y los agentes del Seprona han 
estado examinando la carga 
para constatar que los 
residuos que se están descar-
gando corresponden con el 
vertido que ha sido autoriza-
do por el Ministerio para la 
Transición Ecológica, ha 
confirmado ABC. De forma 
paralela, los técnicos han 
realizado una comprobación 
del tratamiento que se aplica 
a estos residuos.

El Seprona 
inspecciona el 
tratamiento

La empresa que 
gestiona los desechos 
afirma que estos no son 
peligrosos y proceden 
de un astillero
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José Luis Sanz muestra el panel con sus propuestas de pasos soterrados en varios ‘puntos negros’ del tráfico en Sevilla  // MANUEL GÓMEZ

E. BARBA 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-
villa, José Luis Sanz, presentó ayer su 
propuesta de movilidad, denominada 
‘Sevilla Circula’ —dentro de su proyec-
to Cultura de la Eficacia—, que contem-
pla una batería de medidas de mayor o 
menor calado dirigida a «mitigar los 
problemas de circulación viaria», tan-
to coches y motos, como de bicicleta y 
del peatón, mediante «acciones quirúr-
gicas en la red viaria de circulación, que 
descongestionará, mejorará y resolve-
rá puntos negros de las arterias y vías 
de circulación de la ciudad. Y, que, por 
tanto, redundarán en el mejor uso del 
transporte público». Sanz recalcó que 
una de las principales medidas que pon-
dría en marcha cuando fuera regidor 
serían las centradas en «mejorar la mo-

vilidad» de Sevilla, destacando las de la 
circulación de vehículos particulares. 

 Sanz hizo hincapié en que «hay que 
acabar con los atascos que diariamen-
te sufren los ciudadanos en zonas como 
la avenida de San Lázaro o en Montes 
Sierra, entre otros puntos de la ciudad». 
En este sentido, y en lo que al vehículo 
privado se refiere —en el que centró esta 
primera entrega de su proyecto de mo-
vilidad—, expuso que «se trata de aca-
bar con puntos negros de la circulación 
viaria y que todos los vecinos tienen en 
la cabeza. Cuando trazan mentalmen-
te su recorrido por la ciudad, todos los 
ciudadanos se espantan cuando perci-
ben que tienen que transitar por algu-
no de ellos, a sabiendas que le van a su-
poner un retraso importante en sus tiem-
pos de desplazamiento». 

Al hilo de ello, Sanz presentó varios 
proyectos de envergadura que ejecuta-
ría si se convierte en alcalde. Sobre todo, 
dos nuevos pasos subterráneos: uno en 
la rotonda de San Lázaro —en la con-
fluencia con la Ronda Norte— y otro en 
la avenida de Montes Sierra en su cru-
ce con la SE-30, el gran nudo de acceso 
a Sevilla Este. Se trata de dos de los pun-
tos con más atascos diarios de toda la 

ciudad. El popular señaló que estos pun-
tos son «dos malas herencias históri-
cas que dejó la ejecución de la SE-30». 
«Además —dijo—, debemos recordar 
que el paso subterráneo de la avenida 
de Montes Sierra es un paso que ya se 
contempla como actuación de sistema 
general en el vigente PGOU, pero que 
como otras actuaciones de este PGOU 
no se ha ejecutado, ya que no se han in-
vertido y gestionado adecuadamente 
los ingresos provenientes de las apor-
taciones a sistemas generales». 

«Como criterio para solucionar am-
bos pasos optamos por mantener a su 
nivel la vía con más intensidad de trá-
fico, esto es la SE-30, además de esta for-
ma se interviene lo menos posible en 
una vía de competencia estatal y hace-
mos la actuación completamente mu-
nicipal. Sin renunciar a reivindicar el 
máximo de colaboración del Estado, 
tanto en la redacción de los proyectos, 
en la tramitación e incluso en la finan-
ciación», detalló el candidato del PP, 
quien resaltó que estas actuaciones «se 
adecuarán a los máximos estándares 
de calidad ambiental y se dotarán con 
instalaciones de máxima eficiencia ener-
gética, mediante energía eléctrica foto-
voltaica, permitiendo que el consumo 
de la iluminación interior de los pasos 
sea más reducido durante el día». Ex-
plicó Sanz que se proyectarán de forma 
coordinada con todos los servicios mu-
nicipales y se vigilará que su diseño, que 
incorporará medios que mejoren la ilu-
minación natural de los pasos, sea com-
patible con otras infraestructuras. Ade-
más, se cuidará la estética mediante el 
tratamiento con jardines verticales. El 
coste de los dos pasos subterráneos, de 
casi 11 millones de euros, se sufragaría 
«con la venta de la antigua comisaría 
de la Gavidia», ya cerrada.

Sanz promete dos 
túneles en los ‘puntos 
negros’ de San Lázaro 
y Montes Sierra

∑ El candidato del PP a la 
Alcaldía presenta su 
plan ‘Sevilla Circula’ 
para mejorar la 
movilidad en la ciudad

En paralelo a los dos grandes 
proyectos de los túneles, José 
Luis Sanz aseguró que se 
intervendrá sobre los tres 
pasos subterráneos ya existen-
tes: Bueno Monreal, Plaza de 
Armas y Cruz del Campo 
(avenida de Andalucía con 
Ronda del Tamarguillo). En 
esos tres puntos la idea es 
modernizar sus instalaciones y 
«se integrarían a nivel de 
imagen» con los dos nuevos 
pasos que se han presentado. 
«También animaremos al 
Ministerio de Fomento para 
que modernice y mejore la 
imagen del paso subterráneo 
de la SE-30 en la Glorieta 
Berrocal», ha apostillado. En 
cuanto al coste de estos 
proyectos, Sanz ha indicado 
que el total a invertir serían 11 
millones de euros: 4,5 en la 
rotonda de San Lázaro, 5,5 en 
la de Montes Sierra con la SE-
30 y, además, 300.000 euros en 
Bueno Monreal, 250.000 en el 
túnel de Plaza de Armas y 
otros 400.000 euros en el 
remozado del paso soterrado 
de la Cruz del Campo. 

Reformas para 
mejorar los tres 
túneles actuales

Los pasos solventarían 
el colapso de los cruces 
de la SE-30 en Sevilla 
Este y Doctor Fedriani;  
costarían 11 millones
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Tras superar la provincia de Sevilla los 
cuatro millones de la vacuna contra el 
Covid, el foco está ahora mismo en la 
dosis de refuerzo, o también llamada 
tercera dosis, que ha sido administra-
da ya a cuatro de cada diez sevillanos 
en edad de recibirla. En concreto, el 
tercer pinchazo en el hombro lo han 
recibido ya 835.113 sevillanos, según 
la última actualización facilitada ayer 
por la Consejería de Salud y Familias, 
lo que representa el 42,8% de los cer-
ca de 1,95 millones de personas empa-
dronadas en los 106 municipios que 
conforman la provincia.  

Se trata de un paso más hacia la in-
munidad de la población en Sevilla, 
que se sitúa en un 84,3% con la pauta 
completa entre los sevillanos mayo-
res de 5 años. En concreto son ya 
1.641.205 las personas que han recibi-
do dos pinchazos de Pfizer, AstraZe-
neca o Moderna en la provincia o uno 
solo si se inoculó con la vacuna de 
Janssen en su día.   

Asimismo, la población que ha re-
cibido al menos una dosis se sitúa en 
1.755.454 sevillanos (90,1% de la pobla-
ción diana). En las últimas 24 horas, 
los enfermeros del Servicio Andaluz 
de Salud (SAS) pusieron en la provin-
cia de Sevilla 14.799 dosis, hasta alcan-
zar ya la cifra de 4.026.314 vacunas en-
tre los nueve grupos de edad en que se  
dividió a la población.  

Del total de dosis administradas 
en la provincia, 2.748.656 correspon-

den a la marca Pfizer; 396.756 son del 
laboratorio de AstraZeneca; 798.693 
pertenecen a Moderna; y 82.209, a 
Janssen, según se recoge en la última 
actualización del Instituto de Esta-

Cuatro de cada diez sevillanos 
han recibido ya la tercera dosis

∑ La revisión del INE 
conlleva un aumento 
extra de los vacunados 
de mayor edad

dística y Cartografía de Andalucía 
(Ieca) en su apartado sobre las vacu-
nas contra el coronavirus. 

Revisión del INE 
Desde el 1 de febrero, la Junta de An-
dalucía utiliza como denominador, 
para el cálculo de las coberturas, las 
cifras oficiales de población del Insti-
tuto Nacional de Estadísticas (INE) del 
padrón municipal a 1 de enero de 2021, 
por lo que desde hace unas jornadas, 
el número y porcentaje de las perso-
nas vacunadas han crecido o dismi-
nuido en sus respectivos grupos eta-
rios, ya que se modifican las cohortes 
incluidas en cada tramo.  

Así, por ejemplo, el tramo etario de 
60 a 69 años (ambos inclusive) pasa 
de ser el de las personas nacidas en-
tre 1952 y 1961, a ser el de nacidas en-
tre 1953 y 1962. Esto afecta especial-
mente al tramo de 5 a 11 años, pues 
las personas nacidas en 2010 pasan al 
tramo de 12-19 años, mientras que los 
nacidos en 2017 sólo se vacunan a par-
tir de la fecha en la que cumplen cin-
co años, explica la Junta. De ahí que 
estos dos últimos tramos de edad han 
visto disminuir sus porcentajes y nú-
meros de vacunados desde hace unos 
días. 

Así, por ejemplo, el día 31 de enero 
aparecían en el grupo de personas de 
más edad (mayores de 80 años) 94.834 
sevillanos con la pauta completa y des-
de hace dos días, con la nueva revisión 
del padrón antes explicada, son 106.156 
(+11.322). En el lado opuesto, a finales 
del pasado mes eran 9.989 sevillanos 
de 5 a 11 años con las dos dosis y aho-
ra suman 7.984 (-2.005).   

Con esta nueva revisión, han reci-
bido al menos la primera dosis en la 
provincia de Sevilla, 107.145 mayores 
de 80 años; 158.321 entre 70 y 79; 217.683 
entre 60 y 69; 294.413 entre 50 y 59; 
307.990 entre 40 y 49; 219.782 entre 30 
y 39; 193.332 entre 20 y 29; 173.644 en-
tre 12 y 19 y, finalmente, 83.128 sevilla-
nos de entre 5 y 11 años. Por contra, 
con la pauta completa hay 106.156 ma-
yores de 80 años; 157.657 entre 70 y 79; 
216.242 entre 60 y 69; 292.533 entre 50 
y 59; 304.793 entre 40 y 49; 214.763 en-
tre 30 y 39; 187.892 entre 20 y 29; 153.187 
entre 12 y 19 y, finalmente, 7.984 sevi-
llanos de entre 5 y 11 años. 

Asimismo, la Junta explica que una 
dosis de la vacuna en las personas con 
65 años o menos y antecedente de in-
fección por Covid (excepto personas 
que viven en residencias de mayores, 
grandes dependientes o de muy alto 
riesgo) se considera pauta completa, 
según la Estrategia de Vacunación fren-
te a Covid-19 del Ministerio de Sanidad. 

Durante estos meses de vacunación, 
las instituciones sanitarias han pues-
to en marcha numerosos dispositivos 
para facilitar las tareas de vacunación. 
Puntos externos de vacunación situa-
dos por toda la geografía provincial, 
unidades móviles que se han despla-
zado por los distintos municipios para 
mejorar el acceso y la movilidad y jor-
nadas masivas de vacunación con cita 
y sin cita, con el objetivo de poder lle-
gar al mayor número posible de ciu-
dadanos.

Las últimas 24 horas dejaron 
ayer un triple descenso en la 
provincia de Sevilla en los 
principales parámetros del 
Covid: nuevos positivos, hospita-
lizados y tasa de contagios, no 
así en el capítulo más trágico, el 
de las muertes, puesto que se 
notificó la cifra más alta de 
decesos desde hace un año, 
cuando Sevilla estaba en plena 
tercera ola. Así, la provincia 
cuenta ahora con 913 nuevos 
contagios  y 1.088 curados  
mientras que las muertes 
alcanzan los 2.505, al notificarse 
18 fallecimientos en un solo día, 

de las que doce se registraron en 
Sevilla capital. En cuanto a la 
presión hospitalaria, en la 
actualidad ,con los nuevos 
ingresos y las altas dadas, son 
450 los sevillanos hospitaliza-
dos, lo que supone 20 menos que 
la jornada anterior, de los que 59 
(-4) se encuentran con un cuadro 
más crítico en la UCI. Por su 
parte, la tasa de contagios a 
catorce días sigue su particular 
descenso, al restar 38 puntos y 
quedar ahora en 600 casos por 
cada cien mil habitantes, 
mientras que la incidencia en 
Sevilla capital es de 695 (-44).

Bajan la tasa, los nuevos contagios e 
ingresos, pero se notifican 18 muertes

En las últimas 24 horas se 
pusieron 14.800 dosis, por 
lo que ya son más de cuatro 
millones las vacunas 
inoculadas en 13 meses

Cola para vacunarse en la sede del distrito sanitario de Sevilla el pasado mes de noviembre  // J.  J. ÚBEDA
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José Luis Manzanares Abásolo, CEO de Ayesa, junto a John Byrne, director general de ByrneLooby  // ABC

E. F. 

SEVILLA 

Ayesa ha movido su primera ficha tras 

el refuerzo de capital que le ha apor-

tado el fondo británico A&M Capital 

Europe (AMCE). La consultora inter-

nacional de servicios tecnológicos y 

de ingeniería, con sede en Sevilla, ha  

adquirido ByrneLooby, una ingenie-

ría especializada en diseño de obra ci-

vil con presencia en Reino Unido, Ir-
landa y Oriente Medio.  

Fundada en 1998 y con sede en Du-

blin, ByrneLooby opera en sectores 

como la edificación, medioambiente, 

transporte, puertos, agua y energía. 

Actualmente tiene una plantilla de 225 

empleados y su facturación supera los 

24 millones de euros.  

La adquisición de ByrneLooby su-

pone «un paso adelante en la estrate-

gia de crecimiento del  negocio de in-

geniería de Ayesa en mercados anglo-

sajones», destaca la empresa fundada 

por el ingeniero sevillano José Luis 

Manzanares Japón. Después de un pro-

ceso de  internacionalización inicia-

do hace más de una década, actual-

mente más del 80% de su actividad 

procede del exterior.  La firma tiene 

hoy presencia directa en 17 países de 

Sudamérica, Europa, Asia y Oriente 

Medio.  

La adquisición de ByrneLooby se 

produce tras la inversión mayoritaria 

de A&M Capital Europe en Ayesa, una 

operación que se cerró en octubre pa-

sado y que persigue duplicar el nego-

cio de la compañía en cinco años a tra-

vés del crecimiento en el sector tecno-

lógico y la expansión internacional de 

la rama de ingeniería.  

En 2020, Ayesa registró un año ré-

cord en ventas y contratación a pesar 

del Covid, alcanzando una facturación 

de 256 millones de euros y una carte-

ra superior a 500 millones de euros. 

Su plantilla supera los 5.400 profesio-

nales a nivel global.  

José Luis Manzanares Abásolo, CEO 

de Ayesa, destaca que la incorporación 
de ByrneLooby al proyecto corporati-

vo de Ayesa «generará importantes si-

nergias por la complementariedad de 

ambas firmas». Añade que «aportará 

una importante plataforma de creci-

miento en Reino Unido e Irlanda y re-

forzará los servicios de ingeniería de 

Ayesa en puertos, marina y costa, al 

igual que en el ámbito de la gestión de 

residuos».  

En paralelo, Ayesa ofrece a Byrne-

Looby «un nuevo marco corporativo 

y grandes expectativas de crecimien-

to en todos los sectores», según des-

taca la consultora en un comunicado.  

«ByrneLooby tiene un excelente 

equipo directivo y un staff de  profe-

sionales muy cualificados que con-

tribuirán a hacer de Ayesa un grupo 

más internacional y diverso. Uno de 

los factores de éxito de Ayesa allí don-

de se ha implantado es la adaptación 

a las diferentes culturas y a BL nos 

une la pasión por la ingeniería y los 

retos técnicos», subraya el CEO de 

Ayesa.  

John Byrne, director general de Byr-

neLooby, señala por su parte: «Esta-

mos encantados de unirnos a  una de 

las mayores consultoras de ingenie-

ría del mundo. Esta operación reúne 

dos negocios muy complementarios 
y representa una importante amplia-

ción de nuestra oferta de  servicios. 

También ofrece grandes oportunida-

des para nuestros 225 profesionales».  

Según las expectativas de la com-

pañía, este acuerdo impulsará el cre-

cimiento de Ayesa en los mercados 

principales de ByrneLooby a través 

de una «combinación de capacidades 

y experiencia, recursos y la reputa-

ción de Ayesa como líder del merca-

do en soluciones de servicios de tec-

nología e ingeniería», apunta la firma.  

Según avanzó Ayesa tras dar en-

trada en su accionariado, por prime-

ra vez desde su constitución en 1996, 

a un socio ajeno a la familia fundado-

ra, que se ha hecho con más del 50% 

del capital, en sus planes de futuro 

no  descarta la salida a Bolsa.

Ayesa compra ByrneLooby para 
crecer en Reino Unido e Irlanda

∑ Es la primera 
adquisición tras la 
entrada del fondo 
inglés AMCE en la 
ingeniería sevillana

El objetivo de la compañía 
es optar a grandes 
contratos de 
infraestructuras y duplicar 
su tamaño en cinco años D
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ROCÍO PONCE 

SEVILLA 

E
l regreso de los volan-
tes a la pasarela es 
motivo de esperanza 
para un sector, el de 

la moda flamenca, gravemen-
te herido (casi en coma) por 
la crisis de la pandemia. Dos 
años sin ferias ni romerías 
que han servido para renovar 
las ilusiones de todos los que 
trabajan por y para el traje de 
flamenca. SIMOF (Salón In-
ternacional de la Moda Fla-
menca) se inauguró ayer con 
una intensa y emocionante 
jornada y se celebrará hasta 
el próximo domingo en Fibes.  

Los primeros desfiles de la 
mañana volvieron a ser para 
los seleccionados por el pro-
grama Emprende Lunares (de 
la Fundación Cajasol), pero el 
verdadero inicio de la 27 edi-
ción de SIMOF tuvo lugar con 
un homenaje muy especial de 
Eva González a todos los di-
señadores de moda flamenca. 
La presentadora y modelo se-
villana, luciendo una origi-
nal bata de cola de Victorio 
& Lucchino, conquistó de 
nuevo la pasarela mientras 
Arcángel cantaba (solo 
acompañado por un piano) 
una versión del «Sobrevivi-
ré» de Manzanita. No pudo 
contener las lágrimas al ver-
se de nuevo entre los que la 
«vieron nacer profesional-
mente» y a los que ella no ha 
dejado de apoyar especial-
mente en los últimos años. 
Del mismo modo, la sobrina 
del Rey Felipe VI, Victoria Fe-
derica de Marichalar y Bor-
bón ha participado en la inau-
guración de SIMOF 2022 al 
cortar la cinta junto a la con-
sejera de Cultura; el alcalde 
de Sevilla; Raquel Revuelta 
(directora de Doble Erre y fun-
dadora de la pasarela) y otras 

autoridades locales. La joven 
que vive un momento dulce 
al ver reconocida su influen-
cia social por medios nacio-
nales e internacionales acu-
dió a la pasarela fla-
m e n c a  
acompañada por su 
novio Jorge Bárce-
nas y sus  insepara-
bles amigos, los 
también «influen-
cers» María García 
de Jaime y Tomás 
Páramo.  

Flamencura 
El rojo es siempre 
un color flamenco. 
Nunca se pasa de 
moda, pero lo cier-
to es que 2022 vis-
te a la flamenca, 
más que nunca, de 
rojo. Y no solo la 
pasarela de SIMOF 
se pinta este año de 
rojo, de forma casi 
unánime se ha con-
vertido en un color 

predominante en las propues-
tas de los diseñadores de la 
primera jornada. 

Se notaban las ganas, se 
notaban los nervios, se nota-
ban los ojos cristalinos sobre 
la pasarela y en el backstage. 
Y aunque ya se sabía que un 
desfile de moda flamenca 
nunca es solo eso, durante la 
primera jornada de SIMOF se 
demostró que en 2022 todos 
desprenden una energía di-
ferente. Una que ha devuelto 

a los diseñadores a sus raíces 
porque no hay mejor forma 
de entender de dónde veni-
mos para marcar un futuro 
prometedor. Y abrió una de 
las firmas más emblemáticas, 
Pilar Vera, con su poderío fla-
menco y cerró Aurora Gavi-
ño con toda una fiesta, su co-
lección se titula «Jaleo»,  para 
su reconocible estilo bohe-
mio. En el camino nos cruza-
mos con momentos puros y 
sentidos como el tablao que 
montó Alejandro Santizo 
para poner a desfilar sus vo-
lúmenes, colores alegres y si-
luetas femeninas o la singu-
lar mezcla de las influencias 
que han tenido Sevilla y Má-
laga en la flamenca e invita-
da del bailaor y diseñador 
José Galváñ.  

A SIMOF se viene a repartir 
alegría con muchos lunares, 
mantoncillos de flores borda-
das, colores vitamina y faldas 
más relajadas. La flamenca 
fresca y sin artificios de Mia-
bril se contrapone a las que se 
acercan más a la moda y sus 
tendencias, como la de Sara 
Sanabria y Sara de Benítez. 
Una de las sorpresas fue el re-
greso de Maricruz & Monte-
carlo, una de las firmas más 
conocidas por el público sevi-
llano por su trabajo artesanal 
con la flamenca desde 1958. 

SIMOF 2022

Energía y emoción en 
la «resurrección» de la 
moda flamenca

∑ Eva González y Victoria 
Federica de Marichalar y 
Borbón fueron las encargadas 
de inaugurar ayer la pasarela 

INVITADOS Y 

TENDENCIAS 

Arriba, Eva González. 

Abajo, Victoria Federica 

y su novio. A la 

izquierda, diseño de 

Pilar Vera; y bajo éste, 

desfile de A. Santizo  // ABC

FOTOS: R. DOBLADO / V. GÓMEZ 

GTRES
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Un total de 39 profesores han sido agre-
didos en los centros educativos de Se-
villa desde el año 2018. Según informó  
la delegada de Educación en Sevilla, 
María José Eslava, en el curso 2018/2019 
se produjeron siete agresiones cons-
tatadas, en el curso 2019/2020 fueron 
12, en el curso 2020/2021 fueron 13 y 
este año en lo que va de curso se han 
producido ya siete agresiones a docen-
tes 

Pese a que los datos confirman el 
aumento de este tipo de incidentes , 
la delegada de educación, María José 
Eslava, asegura que es un porcentaje 
mínimo entre los 125.000 docentes que 
hay en la provincia de Sevilla 

Eslava, que compareció para hacer 
balance de los tres años de legislatu-
ra, pidió tolerancia cero y la máxima 
contundencia en los casos de agresio-
nes a docentes, pero también dijo que 
serán los jueces que los que tengan 
que actuar en el caso del niño del Ins-
tituto Azahar de 14 años que escupió 
y dio un puñetazo a su profesora el pa-
sado viernes, tras lo cual fue expulsa-
do del centro, detenido por la Policía 
y el caso está ahora en manos de la Fis-
calía de Menores que le imputa un de-
lito de atentado contra la autoridad. 

«Cuando ese niño ejerce esa violen-
cia es por alguna razón y probable-
mente habrá algo más detrás; quizás 
la parte familiar», dijo la responsable 
de Educación, insistiendo en que qui-
zás habrá que actuar desde el centro 
con las familias. En esa línea recalcó  
que «cuando un chico hace una salva-
jada de ese tipo hay algo más detrás». 

«No queremos a niños en los centros 
educativos que tengan conductas dis-
ruptivas», señaló la delegada de Edu-
cación insistiendo también en la ne-
cesidad de visibilizar esas conductas 
y denunciarlas en el momento que se 
produzcan. «No se puede bajar la guar-
dia, esto sólo se erradica con la edu-

cación y con la ayuda de las familias», 
recalcó Eslava. 

Además, la Delegación de Educa-
ción espera unos 500 niños menos para 
el próximo curso en Infantil en Sevi-
lla capital. A escasas semanas de que 
comience el proceso de escolarización, 
desde Educación estiman que la re-
ducción de la natalidad, (que fue muy 
acusada el pasado curso con cerca de 
mil niños menos) será menos acusa-
da para el próximo curso con respec-
to al anterior. 

La reducción de las tasas de aban-
dono educativo temprano y del absen-
tismo escolar además de una inver-
sión de 20.000 millones son lo más po-
sitivo de esos tres años en los que 
Educación ha invertido 20.000 millo-
nes en Sevilla. Ese es el balance que 
hizo ayer María José Eslava de los tres 
años de legislatura en los que, además 
de hacer frente a la pandemia, quisie-
ron resaltar que todas las medidas im-
plantadas han ido en la línea de mejo-
rar la atención al alumnado y tender 
a la excelencia educativa. 

Eslava, que realizó un repaso por-
menorizado de todas los iniciativas de 
la legislatura, agradeció el esfuerzo de 
toda la comunidad educativa para que 
estos cursos marcados por la pande-
mia del Covid-19 se hayan podido de-
sarrollar con normalidad en los cole-
gios e institutos sevillanos. 

Crecimiento de la inversión 
Eslava subrayó que la inversión en edu-
cación sigue creciendo y recalcó que 
la Junta ha realizado «un enorme es-
fuerzo» para que el acumulado de los 
tres últimos presupuestos de la Con-
sejería ascienda a casi 20.000 millo-
nes de euros, es decir, ha crecido un 16 
por ciento respecto a 2018. 

También señaló que es una priori-
dad para la Junta potenciar la educa-
ción inclusiva, en la que tenga cabida 
todo el alumnado «sean cuales sean 
sus circunstancias personales, socia-
les o económicas». El presupuesto des-
tinado a Educación Especial en Anda-
lucía ha aumentado más de un 30 por 
ciento desde 2018, hasta superar los 
440 millones. Durante este curso se 
invertirán 7.000 euros por alumno con 
necesidades especiales frente a los 
5.500 que se dedicaban en 2018.

Casi 40 profesores han sido 
agredidos desde 2018 en Sevilla

∑ Eslava sobre el caso 
Azahar: «Si un chico 
hace una salvajada así, 
hay algo más detrás»

La delegada de Educación en Sevilla, María José Eslava  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

Educación destaca la 
inversión de 20.000 
millones en tres años y la 
reducción de la tasa de 
abandono y absentismo 
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J.J.B./M.M. 

SEVILLA 

El consejero de Salud y Familias, Je-

sús Aguirre, manifestó ayer en el Par-

lamento que se «ha denunciado ante 
la Policía y ante la Fiscalía a cualquie-

ra relacionado con cualquier fraude 

dentro de lo que es la gestión –de su 

consejería– desde el punto de vista 

económico», un tema ante el que «ja-

más nos ha temblado la mano ni al 

Gobierno actual de la Junta ni a este 

consejero». 

Aguirre se refirió así a la denun-

cia de la Junta de Andalucía sobre el 

intento de cobro de una millonaria 

comisión por un intermediario en la 

venta de test para la detección del 

Covid. En comisión parlamentaria, 

Jesús Aguirre manifestó que con ello 

han dado «un paso muy gigante» den-

tro de lo que es la transparencia y la 

regeneración democrática. 

El consejero desveló que no ha sido 

la única denuncia ante la Policía y la 

Fiscalía «a cualquiera cuando hemos 

visto que está relacionado con cual-

quier fraude». 

«Es un tema en el que jamás nos 

ha temblado la mano ni al Gobierno 

actual de la Junta ni a este conseje-

ro», reiteró. 

«No somos los de antes, somos el 

gobierno del cambio», remarcó Agui-

rre, quien señaló que «hay cosas que 

han cambiado» asegurando que son 

«muy exigentes en la responsabili-

dad» de todo lo que es gestión de los 

recursos públicos, que «son de todos 

los andaluces y tenemos que ser muy 

eficientes a la hora de gestionarlos y 

no admitimos ninguna irregularidad. 

No queremos que nos pase como pasó 
en los gobiernos anteriores; nosotros 

queremos ser un gobierno serio, no 

queremos esa contaminación», con-

cluyó. 

Fuentes del caso aseguran que du-

rante el año de investigación se ha 

tomado declaración a numerosas per-

sonas de la consejería y que en ese 

tiempo el cese del exasesor implica-

do no habría sido la única medida 

adoptada por la consejería en cues-

tión de personal, si bien no se rela-

cionaron con los hechos, ni constan 

más investigados. 

Otras denuncias 
Entre las otras denuncias que el con-

sejero apuntó se habían realizado du-

rante el periodo de pandemia por me-

noscabo de recursos públicos se en-

cuentra una a la Policía Nacional en 

mayo de 2021 por un presunto robo 

de material en la Plataforma Logís-

tica Sanitaria de Sevilla, ubicada en 

el Puerto de Sevilla. Se denunció con-

cretamente el robo de cajas de guan-

tes de nitrilo tras haber descubierto 

un guarda de seguridad a un hombre 

cargando una furgoneta con estos 

productos. La Policía recuperó 30 ca-

jas de guantes que se correspondían 

con las compradas por el SAS valo-

radas en 7.670 euros.

«No queremos que 
nos pase como a 
gobiernos anteriores»

∑ El consejero de Salud  
asegura que a la Junta 
no le tembló la mano a 
la hora de denunciar

En mayo de 2021 Salud llevó 
ante la Policía el robo de 
guantes en su Plataforma 
Logistica Sanitaria del 
Puerto de Sevilla
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JORGE NAVAS 

MADRID 

La afinidad de CC.OO. y UGT con el ac-
tual Gobierno también cotiza al alza en 

los Presupuestos Generales del Estado. 

Prueba de ello es que, tan pronto como 

PSOE y Unidas Podemos (UP) aproba-

ron su primer presupuesto, las subven-

ciones estatales de las que se nutren es-

tos sindicatos han aumentado de for-

ma meteórica. Y cada vez más, camino 

ya de batir récords este mismo año. 

Así lo confirma el propio Gobierno a 

través de sendas respuestas por escri-

to al PP en el Senado, con fecha del pa-

sado miércoles. Ambos documentos de-

tallan los montos que han ingresado 

CC.OO. y UGT por dos vías distintas. La 

primera y más importante, para costear 

«actividades de carácter sindical». Cuan-

do Rajoy llegó a La Moncloa, redujo drás-

ticamente estas subvenciones. Zapate-

ro dejó el Gobierno en 2011 destinando 

casi 15,8 millones de euros a esta parti-

da. Al año siguiente Rajoy la recortó a 

poco más de 11 y ya en 2013 la rebajó a 
8,8 millones de euros. Casi la mitad que 

Zapatero. Y así se mantuvo congelada 

hasta el año pasado. Incluso entre 2018 

y 2020, cuando Sánchez primero en so-

litario y después con UP tuvo que ges-

tionar con los presupuestos prorroga-

dos de Rajoy. 

Pero, en cuanto PSOE y UP hicieron 

sus propias cuentas para 2021, CC.OO. 

y UGT recibieron una inyección econó-

mica a través de estas subvenciones, 

cuya partida anual pasó de 8,8 a 13,8. 

millones de euros. Cinco millones más 

de una tacada y en plena pandemia. 

En cifras redondas, CC.OO. recibió 

solo por esta vía casi 5,3 millones de eu-

ros el año pasado, por los 3,3 que venía 

cobrando hasta entonces. Y UGT pasó 

de 3 a 4,7. Por tanto, estos dos sindica-

tos se repartieron más de 3,6 millones 

extra sobre la media que ingresaban por 

este concepto hasta 2020, lo que supo-

ne un aumento del 56,3%. 

Pero en este ejercicio recibirán más 

todavía, superando incluso los 15,8 mi-

llones del Gobierno de Zapatero. Y es 

que las cuentas de PSOE y Unidas Po-

demos para este año prevén hasta 17 

millones de euros para estas mismas 

subvenciones. Una cifra récord que casi 

duplica en apenas dos años los 8,8 mi-

llones que el Estado gastaba en este 

apartado hasta que Pedro Sánchez y 

Pablo Iglesias se pusieron de acuerdo 

para compartir Gobierno. 

Otro vía: 1,3 millones más 
La segunda vía de los sindicatos para 

percibir subvenciones del Estado es por 

su participación en entidades gestoras 

de la Seguridad Social y órganos con-

sultivos del Ministerio de Trabajo, que 
dirige la vicepresidenta segunda y líder 

de UP, Yolanda Díaz. 

Los datos del Gobierno concretan 

que el año pasado CC.OO. ingresó por 

este segundo concepto 677.000 euros y 

UGT otros 634.000. En total, más de 1,3 

millones de euros que, con los 10 men-

cionados que suman por «actividades 

sindicales», hacen un total de 11,3 mi-

llones de euros para CC.OO. y UGT, fren-

te a los 13,8 que se presupuestaron para 

todos los sindicatos en 2021.

El Gobierno duplica 
las subvenciones del 
Estado a los sindicatos 
en solo dos años

∑ CC.OO. y UGT cobraron 
un 56% más de fondos 
públicos para costear 
sus actividades en 2021

8,8 millones 
Hasta 2020 era el presupuesto 
para actividades sindicales desde 
que el Gobierno de Rajoy lo redujo 
nada más llegar a La Moncloa. 
Zapatero lo dejó en 15,8.  

13,8 millones 
Ya el año pasado y todavía en 
plena crisis por la pandemia, el 
Gobierno de Sánchez inyectó 
otros cinco millones más.  

17 millones 
Las cuentas de PSOE y UP para 
2022 aumentan por segundo año 
consecutivo las subvenciones a 
sindicatos en más de 3 millones 
de euros, lo que supone casi el 
doble que entre 2013 y 2020.

EL DOBLE QUE RAJOY       
Y MÁS QUE ZAPATERO
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S
E dice que alguien juega con fuego cuan-
do se arriesga demasiado y, para evitar 
un peligro, se sumerge incomprensible-
mente en el mismo. Es decir, si se flirtea 
demasiado con el peligro que se quiere 
evitar, lo más normal es que acabe su-

friendo sus consecuencias. 
La derecha bonita, la que presume de serlo, lle-

va tiempo jugando con fuego y puede terminar 
provocando el incendio que pretendía apagar. En 
Madrid, con su absurda postura en el Congreso de 
Diputados, hizo posible que Pedro Sánchez admi-
nistre a su antojo la mayor partida de recursos eco-
nómicos puesta a disposición de España en 
toda su historia. En contra de lo más razona-
ble para el interés de la economía nacional, 
poniendo al frente de la gestión de los fondos 
europeos a una agencia independiente, con es-
tatuto legal propio, apoyada por comités de 
expertos y con personal y medios profesiona-
les, el lobby del exministro Blanco «Acento Pú-
blico Affairs», con asociados como Elena Va-
lenciano, Antonio Hernando y Óscar López, 
entre otros conocidos socialistas, ha sido el 
encargado de canalizar los ingentes recursos 
europeos. El ínclito Pepiño Blanco se ve que 
ha prosperado desde que, con gran desenvol-
tura, repartía subvenciones y favores en los 
aledaños de una gasolinera lucense. 

Lo grave de aquella decisión no es solo que 
la postura abstencionista de Vox ha hecho po-
sible que Sánchez disponga arbitrariamente 
de los fondos. Lo más triste es que, en el me-
jor de los casos, la inexperiencia en la gestión 
de los mismos, como ha ocurrido otras veces, y la 
incompetencia de la administración socialista de-
jará sin disponer una cantidad importante de los 
fondos de recuperación y resiliencia. Por ahora, lo 
único cierto es que nadie sabe donde están los fon-
dos, salvo esos cien millones regalados a los sin-
dicatos para que adecenten sus sedes y otras pe-
queñas gabelas para amiguetes, hallándose tapo-
nada su gestión por sectarismo e ignorancia. La 
misma ignorancia y mala fe con la que se ha pre-
tendido hacer pasar por una felicitación lo que 
simplemente era un acuse de recibo protocolario 
por parte de la Comisión Europea a un envío del 
Gobierno sanchista. 

Aquel error de la derecha radical se viene pro-
duciendo también en tierras andaluzas con la coin-
cidencia de Vox, en su afán por anticipar eleccio-
nes, con postulados de los socialistas y podemitas 
en temas como el rechazo a los presupuestos o la 
convocatoria de un pleno extraordinario de des-
gaste gubernamental. Es curioso que se active un 
pleno extraordinario con tinte absolutamente elec-
toralista para cuestionar una política que ha incre-
mentado el gasto sanitario de 1.211 euros por an-

daluz a 1.460 y que, de no haber rechazado los pre-
supuestos, sería aún mayor. Una política de salud 
que ha abierto y modernizado hospitales donde 
otros antes los cerraban, mientras los sindicatos, 
que mantenían entonces el más vergonzante de los 
silencios, anuncian ahora, para servir a su señor, 
movilizaciones de protesta por la atención prima-
ria. 

Es curioso que el mismo día que se forzaba ese 
pleno extraordinario del Parlamento andaluz, don-
de los grupos de la oposición soltarían después sus 
respectivos mítines electorales para escarnio de la 
propia dignidad de la cámara andaluza, el presi-
dente Juanma Moreno reclamaba ante el Comité 
Europeo de las Regiones un modelo de fondos múl-
tiples de la Unión Europea que faciliten la integra-
ción de las zonas rurales en toda la política de la 
Unión, algo que redundaría en beneficio de toda la 
ciudadanía andaluza. La propuesta del presidente 
andaluz fue aprobada por 188 votos a favor y sólo 
tres abstenciones, y la misma contempla la ejecu-
ción de un Pacto Rural a finales de 2022. Dicho pac-
to servirá de apoyo al llamado Pacto Verde ya que 
frenará el despoblamiento al hacer hincapié en el 
fomento agrícola, la movilidad, las energías reno-

vables y la conectividad digital. Si además de ello, 
el turismo rural, el ocio y la cultura están contem-
plados como complementarios de ese Pacto Rural, 
resulta inexplicable que la oposición andaluza, a 
derecha e izquierda, en vez de felicitarse por el avan-
ce que todo ello supone para el futuro de Andalu-
cía, se dedicara ese mismo día a provocar un gas-
to innecesario en dietas y energía vital, promovien-
do el citado pleno extraordinario. 

Hay dudas fundadas sobre si existe o no la lla-
mada pinza andaluza entre Vox y la izquierda, pero 
sí parece claro para muchos que si el cambio anda-
luz no se consolida y en un futuro, a nivel nacional, 
Pedro Sánchez no abandonara la Moncloa sería, en 
un altísimo porcentaje, por la cerrazón de una de-
recha radical que no comprende que las mayorías 
de gobierno se construyen y pivotan sobre crite-
rios de equilibrio, moderación y diálogo. Cuando 
esto no se entiende, encapsulándose en una ce-
rrazón doctrinal, se está jugando con fuego por-
que se obtendrá el resultado contrario al que se 
desea conseguir.

Los sindicatos, que mantenían 
entonces el más vergonzante de los 
silencios, anuncian ahora, para servir 
a su señor, movilizaciones de protesta 
por la atención primaria
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